



**PEÑA  
QUIERE EL  
AEROPUERTO**



**#YO  
PREFIERO  
EL LAGO**

## CONVOCATORIA A LA CAMPAÑA NACIONAL **#YoPrefieroElLago**

**I.**  
Nosotros somos los pueblos que habitamos a la orilla oriente del Lago de Texcoco. Nuestros ancestros poblaron estas tierras, desde esta orilla vieron crecer la gran Ciudad de Tenochtitlán y la vieron caer bajo la espada del conquistador. Fueron nuestros tatarabuelos quienes derramaron su sangre para recuperar para el Pueblo la tierra y por eso seguimos aquí, defendiéndola. La tierra es nuestra Madre y es ella quien nos da identidad como campesinos, como pueblos trabajadores, pueblos originarios con derechos y deberes sobre nuestras tierras y nuestras vidas. Somos el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra.

Hoy caminamos con otras orillas del agua, con otros pueblos de la Cuenca de México que nos hemos conocido y organizado porque vivimos la tragedia de la imposición de una decisión de los de arriba sobre nuestro territorio y nuestras vidas. Desde el valle de Teotihuacán y Acolman, atravesando los cerros sagrados de Tezoyuca, Chalco e Ixtapaluca y hasta llegar a las faldas de los volcanes en Amecameca y Tecamachalco; pueblos, barrios, ejidos y habitantes de muchos lugares, hoy sufrimos juntos, hoy tenemos la misma herida: el despojo y la devastación a causa del proyecto del aeropuerto de muerte, que destruye todo lo que toca y que significa la destrucción de nuestros pueblos y nuestro entorno.

Somos también la fuerza de quienes luchamos junto a las comunidades afectadas por el aeropuerto. Somos colectivos, académicos, estudiantes, organizaciones y activistas en defensa del medio ambiente y los derechos humanos, que hoy sumamos nuestra voz en defensa la vida en la Cuenca de México, ese espacio donde vivimos, donde sufriremos las consecuencias hídricas, urbanas y de contaminación de dicho proyecto. Somos la Plataforma Organizativa contra el Nuevo Aeropuerto y la Aerotrópolis.

**II.**  
Hace 17 años comprendimos que la verdadera cara del aeropuerto de muerte es la ambición de los poderosos. En 2006, cuando Enrique Peña Nieto ordenó su operativo de venganza política contra la lucha del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, entendimos que toda esa saña, la represión, los allanamientos, la tortura sexual, los años de injusta prisión, la persecución política, toda esa estrategia de terror también era parte de la reactivación del proyecto del aeropuerto.

Hoy la magna obra del ecocidio y el desprecio avanza violando los derechos humanos de las comunidades. Su aprobación tuvo a lugar sin haber existido un proceso de información previa, y sin una verdadera consulta.

Desde entonces, día a día la resistencia organizada de las comunidades se ha enfrentado a una sistemática estrategia de criminalización, persecución política y ataques de grupos de choque, así como amedrentamiento y corrupción que buscan aniquilar la lucha de los pueblos y ya han causado incontables agravios a nuestro tejido social y comunitario.

Si nos quieren consultar sobre el aeropuerto, recuerden que en 2001 hicimos valer nuestra voz para defender la tierra que pretendió arrebatarnos Vicente Fox y la mafia de Atlacomulco. Los pueblos movilizados por entero, pusimos sangre y entonces, nos arrebataron a José Enrique Espinosa Juárez, quién muere a causa de golpizas cuando, junto con más hombres y mujeres luchamos para evitar el despojo de nuestras tierras, para decir NO AL AEROPUERTO. Ahí tienen el resultado de la consulta.

Consulta también fue la pasada elección del 1 de julio que se concretó como el medio que el Pueblo encontró para expresar su hartazgo, su decisión de no permitir más que los poderosos de este país pisoteen los derechos y la dignidad de los de abajo. Treinta millones votaron contra el PRI de Peña Nieto, contra el poder de la oligarquía, contra la corrupción, la mentira y la traición al Pueblo. Ahí está de nuevo el resultado de la consulta: los mexicanos no queremos más proyectos que sigan beneficiando a los mismos y a unos cuantos. NO AL AEROPUERTO.

La actual convocatoria del gobierno electo de un proceso, que llaman de consulta, está ignorando procesos legales, desde las comunidades afectadas que reclaman el respeto a sus derechos humanos, y pone un periodo reducido de tiempo y una ruta poco clara para decidir el futuro de la continuación del proyecto de despojo, corrupción y muerte.

Con dicha consulta se ha detonado un debate asimétrico que nos coloca en desventaja frente a los intereses poderosos de los empresarios y políticos que hacen eco de algoritmos económicos en los medios de comunicación a su servicio, pero nada dicen ni han respondido sobre las graves consecuencias ambientales, hídricas, geológicas, arqueológicas y sociales, que están propiciando y se multiplicarán en toda la Cuenca del Valle de México. Ante este escenario los pueblos estamos resueltos a dar la batalla por todos los medios legales,

políticos y de movilización social, y llamamos a participar activamente en todas las expresiones, incluso en la citada consulta, pero siempre con la claridad de que la defensa de la vida, no tiene vigencia ni se rinde ante los plazos que insisten en imponer los dueños del dinero.

El nuevo gobierno tiene una prueba de fuego grande, del peso de un aeropuerto de muerte. Se comprende que no es éste quien lo impulsó o quien lo ambiciona aun con toda la impunidad en la que se cimienta, pero lo que hoy está puesto en la mesa no sólo es una consulta a la ciudadanía, lo que está en el centro de la mesa, es quién tomará las decisiones sobre el futuro de México: los empresarios, los poderosos, las transnacionales, la oligarquía nacional que padecemos, o el Pueblo digno que trabaja, que lucha y resiste por un México de pie, con justicia y nunca más sometido.

### III.

Por todo ello y considerando:

- QUE SÍ EXISTE LA POSIBILIDAD REAL DE ECHAR ATRÁS EL PROYECTO DEL AEROPUERTO Y SU AEROTROPOLIS DE MUERTE, creado por la ambición y la corrupción del gobierno de Peña Nieto y la oligarquía mexicana que se ha enriquecido al amparo de negocios turbios con el Estado, en detrimento de la calidad de vida de los pueblos
- Que el gobierno electo de López Obrador ha acelerado los tiempos de decisión y ha determinado una ruta para decidir la cancelación o no del aeropuerto en Texcoco sin todavía escuchar nuestra voz
- Que la consulta ha detonado un debate asimétrico con intereses muy poderosos de los empresarios y en el cual nos abrimos paso para hacer valer nuestra voz, nuestros derechos permanentemente violentados y nuestras razones jurídicas, ambientales y científicas
- Que el gobierno electo no promoverá la cancelación de manera abierta como prometió en la campaña electoral
- Que en esta decisión se juega la viabilidad de la cuenca y la metrópoli, donde miles de personas sufriremos las consecuencias
- Que en la decisión se juega si mandan los empresarios o manda el pueblo.

**Hacemos el siguiente  
LLAMADO A LA CAMPAÑA NACIONAL**  
**#YoPrefieroElLago**

que realizaremos durante el mes de octubre, y en el que convocamos a toda la sociedad civil, a los movimientos sociales y toda la ciudadanía a participar en tres grandes acciones:

**1.** Frente a esta gran reto los pueblos y la Plataforma hemos convocado a expertos e investigadores de diferentes disciplinas que cuentan ya con conclusiones basadas en estudios en materia financiera, ambiental, urbana, agroproductiva y social sobre los efectos catastróficos, irregularidades e inviabilidad del proyecto. Exigimos al gobierno electo que estas voces sean incluidas en los foros que prepara para el debate previo a la consulta. Pero también, convocamos a todas las universidades, institutos de investigación a que asumen una participación activa y organicen y reciban en mesas temáticas a estas voces y sus conocimientos. Convocamos a los medios de comunicación a recibir a estos especialistas que tienen opiniones y datos libres de intereses ligadas con la obra, pero exigimos que lo hagan en condiciones paritarias y equitativas, y que al menos dos de nuestros voceros académicos y representantes de los pueblos tengan un espacio garantizado en los debates públicos en los medios de comunicación y que a todos ellos y sus saberes se les trate con dignidad y respeto. Hay muchas razones más que las financieras, para no construir ese aeropuerto. Pedimos a los medios escuchen de manera paritaria esas otras razones. Estos investigadores junto a nuestros pueblos durante el mes de octubre, acudirán a los medios de comunicación, universidades y foros donde sean invitados a través de nuestra plataforma (en medida de sus posibilidades). Los académicos y especialistas que participarán lo harán bajo los siguientes ejes:

• **IMPACTOS AMBIENTALES.** Dr. Fernando Córdova Tapia. Investigador del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (UAEM) y Académico de la Facultad de Ciencias (UNAM). Especialista en impacto ambiental de megaproyectos. Analiza y advierte sobre las graves consecuencias ambientales que traería la construcción del aeropuerto en Texcoco.

• **IMPACTOS Y REPERCUSIONES TECNICAS DEL NAIM.** Maestro. Jesús Flores Hernández. Maestro en Arquitectura en el campo de Economía Política y Medio Ambiente (UNAM), Profesor de la Facultad de Arquitectura (UNAM).

• **CONSECUENCIAS CULTURALES.** Itzam Pineda Rebolledo. Maestro en Antropología Social por la ENAH, Profesor-Investigador del Colegio de Humanidades y Ciencias Sociales de la UACM, y perito en materia de antropología en el proceso de amparo del Frente de Pueblos en Defensa de La Tierra contra el NAICM.

• **IMPACTOS SOCIOAMBIENTALES.** Dra. María Fernanda Paz. Antropóloga. Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la UNAM. Especialista en conflictos y afectaciones socioambientales de megaproyectos. Analiza las afectaciones socioambientales de la construcción del aeropuerto en comunidades, pueblos y municipios del oriente del estado de México.

• **NEGOCIOS, FINANCIAMIENTO E IRREGULARIDADES DE LAS EMPRESAS QUE CONSTRUYEN EL NAIM.** María Julieta Lamberti, Doctora en Ciencia Social con especialidad en Sociología por el Centro de Estudios Sociológicos (ColMex), Coordinadora del proyecto de investigación sobre Organización, Desarrollo, Educación e Investigación de Project on Organizing, Development, Education, and Research (PODER).

• **CRISIS HIDRICA.** Una representación de la iniciativa ciudadana y académica AGUA PARA TODOS.

• **CONSECUENCIAS EN LA FAUNA.** Dra. Patricia Escalante Pliego. Investigadora en el Instituto de Biología UNAM. Especialista en Biología de la Conservación y Ornitología. Quien expondrá los impactos sobre la fauna, especialmente las aves y riesgo aviar.

**2.** Convocamos al Pueblo de México, a los estudiantes, trabajadores, amas de casa, artistas, tuiteros, artistas, cineastas, videoastas, editores, influencers, youtubers, medios libres, radios comunitarias, a informarse, tomar conciencia y sumar su voz para multiplicar las razones de los expertos y de los pueblos y comunidades

afectadas a través de las redes sociales. Realizaremos numerosos materiales en video, carteles, infografías que invitamos a multiplicar. Para esa tarea 60 músicos, académicos, actores, actrices y activistas nos ayudarán a hacer resonar nuestra voz. Algunos de ellos son:

Rubén Albarrán (músico, Café Tacvba), Arcelia Ramírez (actriz), Roco Pachukote (músico, Maldita Vecindad), Giovanna Zacarías (actriz), Dr. Shenka (músico, Panteón Rococó), Olinka & Masehuali (música), Daniel Giménez Cacho (actor), Ana Francis Mor (directora, actriz), Eréndira Ibarra (actriz), Pato, músico (Maldita Vecindad), Gabriela de la Garza (Actriz), Carlos Ventura (defensor de los derechos humanos), Valeria Hamel (abogada, exactivista del #YoSoy132.), Paco Ignacio Taibo II (escritor e historiador), Jesús Robles Maloof (activista en Derechos Humanos), Pilar Flores Del Valle (Actriz), Héctor Díaz Polanco (académico), Mariana Giménez (actriz), Humberto Robles (dramaturgo), Maria Goycoolea (actriz), Antonio Martínez Velázquez (periodista), Roberto Sosa Martínez (Actor), Ximbo & Van-T, (músicos de banda de hiphop Magisterio), Bhan Resplandor (los hijos de la lucha, banda de hiphop), Rubén Pastor "Pato" (músico, Rastrillos), Abraham Mendoza (tuitero-comunidad gay), Carlos Brito (actual regidor de Jojutla, activista del #YoSoy132), Alfredo Lecona (articulista y activista en Derechos Humanos), Eréndira Derbez (activista, twittera), Sandra Patargo (defensora de Derechos Humanos), Alejandro Encinas Nájera (político y articulista, integrante de Por México Hoy), Liz Mejorada (activista), Bosque David (activista en defensa del medio ambiente), Mónica Meltis (directora Ejecutiva en Data Cívica), Paola Galleta (gestora de proyectos), Antonio Muñozhiero (cineasta), Baltimor Beltrán (actor), Batan Silva (cineasta), Laura Imperiale (productora), Úrsula Pruneda (actriz), Karina Gidi (actriz), Alejandro Zuno (cineasta) Jeremy Renaux (defensor de DH, Francia), Ana Cristina Vázquez Carpizo (defensora de DH, Chiapas, México), Afra Mejía (documentalista), Caro Platt (documentalista), Adela Gómez, Sebastián Pinheiro (Brasil), Cayo Vicente, Carlos Fazio, Daniela González López (Coordinadora Internacional del Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos), Ariadna Ramonetti Liceaga (Universidad Iberoamericana), Nancy Villegas García (defensora de Derechos Humanos, Veracruz), Eloísa Ladrón de Guevara (defensora de Derechos Humanos, Veracruz), Paz Carmona (defensora de Derechos Humanos, CDMX),

Iván Pérez Pacheco (artista, Grupo Péreztown), Naayeli Ramírez (abogada), Claudia Campero (defensora del Agua), Aída Salome Díaz Jiménez, Alejandro Meléndez (fotoreportero de FotoreporterosMx) y Jorge Meléndez (Periodistas Unidos) y una veintena de activistas y tuiteros más.

Sin embargo, todas y todos podrán participar. Invitamos a todos los colectivos, organizaciones, movimientos a adherirse a la campaña escribiendo a todosvsnaicm@gmail.com con su nombre, estado, ciudad, profesión u oficio en el caso de personas y en el caso de las organizaciones, el nombre completo (no siglas), así como los mismos datos de ubicación: estado y localidad. Llamamos a todxs los ciudadanos a seguir la INICIATIVA #YoPrefieroElLago en redes sociales en: PUEBLOS UNIDOS CONTRA EL AEROPUERTO.

A este esfuerzo de multiplicar la voz de nuestros pueblos y de los especialistas se han ADHERIDO ya MAS DE 500 ORGANIZACIONES defensoras de los derechos humanos y de mujeres, de trabajadores y colectivos estudiantiles, de organizaciones sociales que hacen suya la oposición al proyecto del aeropuerto en Texcoco y que replicarán esta campaña en todos los barrios, colonias, centros de trabajo, escuelas y centros culturales del país.

**3.** Por último llamamos a todas aquellas que defienden la vida de la madre tierra, a los jóvenes de la metrópoli, a los habitantes de la Ciudad y del Estado de México, a las y los trabajadores y sus organizaciones sindicales, al movimiento urbano popular, a la comunidad artística, a los escritores y académicos, a los universitarios, a los campesinos y pueblos originarios de la cuenca, a todos aquellos que creen que la vida está por encima del dinero, a que realicemos, en octubre próximo, una:

## **MOVILIZACION NOSOTRXS** **PREFERIMOS LA VIDA** **NO AL AEROPUERTO**

A realizarse el jueves 25 de octubre del Ángel de la Independencia al monumento a la Revolución a las 4pm.

Estas tres líneas de acción, la voz de los pueblos y especialistas, la campaña en redes sociales así como la movilización integran la iniciativa #YoPrefieroElLago.

Llamamos a todas y todos a integrarse en defensa de la vida, el agua, el lago y los pueblos.

**4.** Nosotros preferimos el viejo lago que durante siglos nos ha dado alimento, identidad y vida por eso moriremos junto a él. Los convocamos a recordar que este paraíso prometido a los aztecas por su dios Huitzilopochtli y que hoy se encuentra en un punto límite de riesgo, era el territorio del agua y de la abundancia y en este medio lacustre nació la identidad mexicana. Hagamos memoria, en los primeros capítulos de esta historia todos los pueblos fueron pueblos a la orilla del agua, todos fueron atencos.

El aeropuerto de muerte y despojo de Peña Nieto avanza mientras los corruptos se reparten millones para avanzar en las obras, pero aún estamos a tiempo. Sumemos la fuerza digna del Pueblo desde todos los espacios y puntos geográficos, en particular aquellos que vivimos en el Valle de México, digamos #YoPrefieroElLago

y echemos atrás nuevamente el despojo.

De no involucrarnos como sociedad, nos estaremos condenando a un futuro carente de la garantía de acceso digno al agua, con un medio nocivo para nuestra salud y a la intensificación de los riesgos de inundaciones en las áreas urbanas, condenaremos a las futuras generaciones a pagar la interminable cuenta millonaria del mantenimiento de una obra plagada de errores estructurales y de sustentabilidad y lo peor, habremos traicionado el deber de resistir y defender a nuestros hermanos de Atenco, Texcoco, Teotihuacán, Tepetlaoxtoc, Acolman, Tezoyuca, Chalco, Ixtapaluca, Tecamachalco, Amecameca y más pueblos que han logrado desde la orilla del agua, que la vida siga existiendo.

## **Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra Pueblos Unidos Contra el Aeropuerto Plataforma Organizativa contra el aeropuerto y la aerotrópolis**

### **ORGANIZACIONES ADHERENTES A LA INICIATIVA:**

#### **ADHERENTES NACIONALES:**

Sección XXII de la CNTE-SNTE; Coordinación Metropolitana Anticapitalista y Antipatriarcal con el Consejo indígena de Gobierno; Pedro Faro; Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, A.C.; Alma Rosa Rojas, CEPAZDH A.C.; CEND del CNTE; Silvia Villaseñor, Consejo Tiyat Tlali (Puebla), Makxtum Kgalhaw Chuchutsipi; Sindicato de Telefonistas de la República Mexicana, Sección 75 (STRM); Comunidad Indígena de San Francisco Xochicuautla; Vecinos del Cerro de Tecalco; Asamblea General de los Pueblos, Barrios, Colonias y Pedregales de Coyoacán; Vecinos en Defensa de Texcoco; Comuneros Democráticos en Resistencia contra el Tren México-Toluca, comunidad indígena de Acopilco; Oficial-Vecinos Unidos Zona Poniente; Unión de Comités Autónomos de Agua del Oriente del Estado de México; Comunidad indígena de Tocuila; Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos; Colectivo Santa Cruz Alcapixca, Aleria; Grupo Cuauhimalpan A.C.; Sociedad Vecinos de Tepetlaoxtoc; Comité de Agua Potable 2016-2019 de Tepetlaoxtoc; Concejo Comunitario de Atlazalpan A.C.; Servicio de Agua Potable y Alcantarillado San Pablo Atlazalpan A.C.; Comité Autónomo de Agua Potable Colonia Valle Verde Ixtapaluca; Comité Autónomo del Agua Santa Cruz Tlapacoya; Movimiento Social en Defensa de la Vida de Ixtapaluca; Colectivo Autónomo de México, Chimalhuacán; Colectivo Ciudadano Cultural Chimalapa; Comité Chimalcoatl; Pueblos Chimalhuacanos en Reivindicación; Comisión por la Defensa del Agua del Pueblo de Santa María Nativitas; Zacapan/Contraloría Social y Ciudadana (Xochimilco); Frente Popular Francisco Villa; Comités de Cuenca del Río Sonora; Ana de Ita, Centro de Estudios en el Campo Mexicano (CECCAM); Grupo de Tecnología Alternativa S.C; Unión Popular Valle Gómez; La Voladora Radio, Amecameca; Sindicato Nacional de Profesores de Investigación Científica y Docencia del INAH; Taller por la Defensa de los Territorios y del Patrimonio Biocultural de la DEAS-INAH; Sindicato de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (SITRAIEMS-CDMX); Organización Nacional del Poder Popular; Animal Dañero (miembros del Sindicato Mexicano de Electricistas); Grupo

Sindical "Para Todos, Todo", Agremiados al Sindicato Mexicano de Electricistas; Partido Comunista de México (PCdM); Proyecto SED, Compañía Nacional de Teatro; Brigada Comunitaria contra el Urbanismo Salvaje; Frente Popular Francisco Villa, México Siglo XXI; Defensoría en Derechos Humanos, Gral. Francisco Gallardo; El Milagro, DANZARESISTENCIA, colectivo escénico; Centro Educativo Cultural y de Organización Social (CECOS/NEZA); Coordinadora Nacional de Usuarios en Resistencia (CONUR); Izquierda Revolucionaria-México; Sindicato de Estudiantes; Libres y Combativas; UAM en Resistencia; Colectivo Lxs Otrxs UAM-A; Mujeres que luchan AUM-A; Síntesis, Organización Ciudadana A.C.; Títeres "Pahpaki"; Comité de Defensa Integral de Derechos Humanos Gobixha Oaxaca A.C., CÓDIGO DH.; Colectivo AEQUUS Promoción en Defensa de Derechos Humanos; CLETA UNAM; Unión General de Trabajadores de México (UGTM); Partido Revolucionario de las y los Trabajadores (PRT); Partido Comunista de México (marxista-leninista); Frente Popular Revolucionario; Unión de la Juventud Revolucionaria de México; Unión de Trabajadores de la Educación; Unión Revolucionaria de Trabajadores del Arte; Unión de Campesinos Pobres; Rebelión; Pacto Morelos por la Soberanía Alimentaria y Energética y los Derechos de las y los Trabajadores (integrado por SNTD INAH, STUNAM delegaciones Morelos, M17 de Mayo del Mercado ALM, CIDHM, jubiladas, SITIMTA, Coalición Rintex, STRM Sección 10, OPT Morelos, MMB, SIIINIFAP, SME División Cuernavaca, Cooperativa Bandera, MOPIN-CNPA, Colectivo Yanga, CEBs, PRT Morelos, PCM); Unión de Lucha Anticapitalista; Organización Nacional del Poder Popular (Onpp/Chiapas); Asamblea General de Trabajadores; Centro de Derechos Humanos "Zeferino Ladrillero"; Espacio de Construcción Estudiantil "Caracol"; Agua para Todos, Agua para la Vida, CDMX; Colectivo El Zurdo; Movimiento Urbano Popular (MUP); Sociedad Organizada en Lucha (SOL); Unión de Colonias Populares (UCP); Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ); FUOSYC; Barzón Ciudad de México; Asamblea de Barrios Nahui Ollin; Colectivo de Mejoramiento Barrial, Cooperativa Yelitza; Cooperativa Tollan; Cooperativa Tochan; Organizaciones Independientes de la Zona de Tláhuac (OIZT); UPFV-CUT; Vecinos de Justo Sierra; Damnificados de la Ampliación de la Línea 12 del Metro; No al Deprimido Río Mixcoac; MTS; Agrupación Juvenil Anticapitalista; Grupo Tiempos Moderno; Comité Estudiantil Metropolitano; Frente de Escuelas Democráticas Febrero 25 (FEDEF-25); Corriente en Lucha; Frente Ciudadano "Salvemos la

Ciudad”; Red Nacional de Resistencia Civil; Ocupa tu Ciudad A.C Jalisco; Bio-Espiral, Colectivo de Bio-Construcción, Jalisco; Asamblea de Pueblos Indígenas del Istmo de Tehuantepec en Defensa de la Tierra y el Territorio (APIITDTT Oaxaca); Comité por la Defensa de los Derechos Indígenas (CODEDI); Concejo Autónomo Regional de la Costa de Chiapas; Coordinación de Pueblos Unidos en Defensa de la Energía Eléctrica (CPUEDEE, EDOMEX, PUEBLA Y CDMX); Frente Amplio de Comunidades de Ecatepec; Frente de Consumidores (FEDECO, Chihuahua); Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua, Morelos-Puebla (FPDTA-MP); Fuerza Social Choapence A.C; Resistencia Civil “Las Choapas”, Agua Dulce e Ixhuatlan; Movimiento Amplio de Resistencia Civil (MARC, CHIHUAHUA); Movimiento Amplio de Resistencia Civil- Homero (MARC-HOMERO, CHIHUAHUA); Nueva Constituyente Ciudadana y Popular de Motozintla Chiapas; Organizaciones Indias por los Derechos Humanos en Oaxaca (OIDHO); Resistencia Civil de Candelaria Campeche; Resistencia Civil Indígena y Popular del Sur de Veracruz contra las altas tarifas de Luz; Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (UCZONI-OAXACA); Alianza de Organizaciones Nacional y Estatal y Municipal por la Justicia Social (San Quintín); Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos; Asociación local de Productores de Maíz Coronel José Isabel Linares García; Centro de Estudios Ecuménicos; Centro de Investigación Laboral y Asesoría Sindical (CILAS); Ciencia para el Pueblo; Colectivo reivindicación Universitaria (UAEMX); Coordinadora Revolucionaria Socialista (CSR); Coordinadora Nacional de Usuarios en Resistencia (CONUR); Comité Ciudadano en Defensa del Xinantécatl – Comunidad de Santiago Tlacotepec (Edomx); Comunidad, Autonomía y Libertad (Comunal); Disidencias-colectiva feminista; Estudiantes del posgrado de sociología 2018-BUAP; Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua- Morelos-Puebla; Frente Juvenil en Defensa de Tepoztlán; Grupo Cultural Tierra Nuestra; Hamartia-Colectiva Feminista; Izquierda Revolucionaria-Militante; La Sandía Digital; Libres y Combativas; Mitoterías y Mitoterías de Ayotzinapa (Guanajuato); Nación Comcaac; Nueva Central de Trabajadores; Partido Revolucionario de las y los Trabajadores; Red Anáhuac por los Bienes Comunes; Servicio, Paz y Justicia- SERPAJ-México; Sindicato de Estudiantes; Sindicato Mexicano de Electricistas; Voces Oaxaqueñas Construyendo Autonomía y Libertad (VOCAL-Oaxaca); Servicios Educación Alternativa (Educa A.C.); Colectivo Mujer Nueva; Frente Popular Revolucionario (FRP); FALP Dirección Colectiva; Unión de Artesanos y Comerciantes Oaxaqueños (UACOL); Coordinadora Indígena Popular Autónoma (CINPA); Comité Damián Gallardo Martínez, A.C. Cielo; Corriente del Pueblo Sol Rojo; Grupo Internacionalista; Hermanos Coca Gómez; Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni); Movimiento Agrario Indígena Zapatista (MAIZ); Comité de Defensa de Derechos Indígenas (CODEDI); Frente Amplio de Comunidades Marginadas del Estado de Oaxaca (FACMEO); Colectivo Comunista PLP Sindicato Libre del Municipio de Oaxaca; Sindicato de Trabajadores y Empleados de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (STEUABJO); Coordinadora de Bases del Seguro Social (CBSS); Berenice Sánchez, Asamblea de Pueblos Indígenas por la Soberanía Alimentaria APISA A. C.; Centro de Derechos Humanos Digna Ochoa AC, Tonalá, Chiapas; Alejandra Méndez, Fray Julián Garcés Derechos Humanos y Desarrollo Local A. C. Tlaxcala, Tlaxcala; Iglesias por la Paz; Lilia Jiménez Romero, Colectivo Defensa Verde Naturaleza para Siempre, Veracruz; Empoderando mujeres A.C. de Córdoba, Veracruz; Psicólogos Sin Fronteras, Enlace Estatal Veracruz; Mujeres Unidas al Servicio del Estado A. C., Veracruz; Fundación Libélulas de Esperanza A. C. Reynosa Tamaulipas; María González Valencia, Imdec Independiente; Instituto Mexicano Para el Desarrollo Comunitario, A.C.; Comité Salvemos Temacapulín, Acasico y Palmarajo; Cuerpos Parlantes, Espacio Feminista; Red Solidaria de Derechos Humanos, A.C. – Michoacán; Red Nacional de Promotoras y Asesoras Rurales (RedPAR); CUPASIJMINU S.C.; Mujeres Libres COLEM A.C.; Comité de Derechos Humanos y Orientación Miguel Hidalgo, A.C. (CODHOMHAC) –Guanajuato; Colectivo Educación para la Paz y los Derechos Humanos AC. (Chiapas); Comité de Derechos Humanos de Comalcalco A.C. - Tabasco; Centro de Derechos Humanos de los Pueblos del Sur de Veracruz Bety Cariño A.C., Veracruz; Comité de Derechos Humanos Sierra Norte de Veracruz; Bowerasa A.C. - Chihuahua; Alianza Sierra Madre A.C. – Chihuahua;

Barcadh A.C. – Oaxaca; Instituto de Derechos Humanos Ignacio Ellacuría SJ de la Universidad Iberoamericana - Puebla ; AJAGI, A.C. – Jalisco; Plataforma Tómalá Ciudad – Jalisco; Unión de Pueblos y Organizaciones de Jalisco por el Agua, la Salud y el Territorio (UPOJAST) - Jalisco; Movimiento Mexicano de Afectados Por las Presas y en Defensa de los Ríos (MAPDER); Coalición de Organizaciones Mexicanas por el Derecho Humano al Agua (COMDA); Asamblea Veracruzana de Iniciativas y Defensa Ambiental (LAVIDA) – Veracruz; Sindicato de Trabajadores Unidos – Jalisco; Colonos Arcos de Guadalupe - Jalisco ; Foro Socio Ambiental Guadalajara- Jalisco; Colectivo Unido por Jardines de la Paz y Colonias Aledañas A.C., GDL; Mujer y Medio Ambiente, A.C. - Ciudad de México; Colectivo Cerró de la Reyna-Jalisco; Magisterio Democrático del Valle de México Sección 36 SNTE-CNTE; Asamblea Popular de Ciudad Nezahualcóyotl; Talleres Comunitarios de Ciudad Nezahualcóyotl; Mexicanos Unidos; Red Tlalpan de apoyo al CIG; Organización Indígena Campesina “Vicente Guerrero”, Guerrero; FPR, Morelos; Sara Angélica Álvarez Arratia; María de Lourdes Toussaint Loera, Atlatláhuacan, Morelos; Luis Fernando Moreno Ojeda, Estudiante; María de Jesús Álvarez Moctezuma; Andrés Alonso Flores Marín; Araceli Marín Cadena; María del Carmen Guadalupe Cadena Guzmán, Rolando Ramírez Sánchez (Coordinador Distrital Morena Veracruz); Rodolfo Chico Lorenzo; Eva Isabel López Díaz; José de Jesús González Quiroz; Tania Gabriela Pérez Quijano; Fernando Biciego Minero; Juan José López Soto; Andrés Hirsch Soler; Dra. Adriana Pañuelo Arévalo; Rafael Bautista Patiño, Socioantropólogo de la UACM; Mtra. Ivonne Uribe López; María de Lourdes Olibares Albarrán; Adda Stella Ordiales de La Garza; Javier Pérez Luna; María Álvarez; Juan Pablo Almaráz del Ángel; Dalia Luna.

#### **ACADÉMICOS:**

Andrés Barreda; Luz Emilia Aguilar; Pedro Luis del Ángel Rodríguez; Daniel Jacobo Marín (Colegio de San Luis); Fernando Matamoros (ICSyH-BUAP); Dra. Itza Amanda Varela Huerta, investigadora huésped modalidad posdoctoral en el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores de Antropología Social (CIESAS) Pacífico Sur; Dra. Itzia Fernández Escareño profesora-investigadora independiente La Pizca Film Research México; Mtro. Rodrigo Castillo Aguilar del Equipo Interdisciplinario de Investigación y Prácticas Educativas para la Transformación: Elepantli; Karla Isaeth Díaz Pérez del Equipo Interdisciplinario de Investigación y Prácticas Educativas para la Transformación: Elepantli y Red Latinoamericana Feminista; Mtro. César Eduardo Ortega Elorza; Mtra. Elieff León Arizmendi; Ita del Cielo Reyes. Socióloga y Fanzinera; Dr. Daniel Inclán Solís Investigador Asocio-ado C. del Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM; Mtra. Griselda Arroyo Romero, estudiante del Doctorado en Ciencias Económicas UAM-X; Mtro. Isaac Ali Siles Bárcenas, Universidad de Manchester, Reino Unido; Grupo Intercolegiado de Investigación en Ecología Política -GIIEP- UCM; ECOMUNIDADES; Red Ecologista Autónoma de la Cuenca de México; Comité Organizador de la Primera Conferencia Norte Sur Descrecimiento/Degrowth, Ciudad de México; Centro de Estudios para el Desarrollo Rural (CESDER-Prodsc, A.C.); Centro de Investigación y Capacitación Rural, A.C. (CEDICAR); Curso Popular “Zapata Vive”; Seminario de Mundos Rurales, Tierra, Territorio y Territorialidades (UACM, UAM, ENAH); Unitierra Puebla; Comunidad Cinematográfica por Ayotzinapa; Olga Laura López Uribe Codirectora; Artística de la Compañía Teatro en Código; Hela Cotler investigadora del CENTROGEO; Mtro. José Luis García Hernández, (CAMENA-UACM); Martín López Gallegos (Relaciones Internacionales FCPyS-UNAM); Los Heraldos Negros Revista de creación literaria y análisis político; Dr. Joel Ortega Erreguerena.

#### **ADHERENTES INTERNACIONALES:**

Habitantes de la ZAD, Francia; Teman Temon, Yakarta; Stop NYIA, Yakarta; Taula per Mexic PAT Defensoras/ defensores, Barcelona; L’Adhesiva Barcelona; Coordinadora de Activistas de Latinoamérica y el Caribe, CALACA, Catalunya; Colectivo París Ayotzinapa, Francia; Alianza Internacional de Habitantes; Red de Abogadas y Abogados defensores de

Derechos Humanos de Honduras; Mesa de Coordinación Transfronteriza “Migraciones y Género”, México-Guatemala; América Friends Service Committee, Oficina Regional para América Latina y el Caribe; Proyectos sobre Organización, Desarrollo, Educación e Investigación (PODER); Colombia: Kinorama Copyleft (Medio de Comunicación y Noticias); Colombia Asociación Colectivo; Barrios del Mundo, Colombia; Colectiva La tulpá (Antimilitarista), Colombia; La Sonora Criminal, Músicos; México Ritmos Mulatos, Costa Rica; Anabella Sibrián, Plataforma Internacional contra la Impunidad; Hedme Castro, Directora ACI PARTICIPA, Honduras; Colectivo Mexican@s en Lyon, Francia; Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe - (CEAAL); Comité de América Latina y el Caribe para la defensa de los derechos humanos de las mujeres; Red MesoameriKaab Boicot, Desinversión y Sanción a Israel (BDC); Red por la Defensa de la Infancia Mapuche: Infancia Libre y sin Represión, Chile; Unión General de Estudiantes Palestinos, Chile; Juventud Chileno-Árabe de Valdivia por Palestina, Chile; BDS desde el Sur, Chile; BDS Profesionales, Chile; Movimiento por la Asamblea Constituyente Los Ríos, Chile; Red Antimilitarista de América Latina y el Caribe RAMALC; Alba Pereyra, A.R.E.P.A., Colectiva Argentina de CEAAL; Colectivo Mexican@s en Lyon; Colectivo a las Calles Sin Miedo, Colombia; Congreso de los Pueblos, Colombia.

## **ADHERENTES DEL OBSERVATORIO DE DERECHOS HUMANOS DE LOS PUEBLOS:**

Adolfo Pérez Esquivel Premio Nobel de la Paz, Stella Calloni Corresponsal de la Jornada en Buenos Aires; Colombia Dra. Piedad Esneda Córdoba Ruiz Senadora y Defensora de Derechos Humanos y Coordinadora Internacional del Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos. Vocera de colombianas y colombianos por la Paz, Camilo González Posso, Presidente de INDEPAZ, Dr. Mario Hernández Álvarez, Coordinador Doctorado Interfacultades en Salud Pública Universidad Nacional de Colombia; España Ana Andrés Ablanedo Defensora de Derechos Humanos de Soldepaz Pachakuti, Ricardo Sánchez Andrés miembro de la junta de la (ACP) Asociación Catalana por la Paz – miembro de la Asamblea de Internacional de (Comunistas de Catalunya) y miembro permanente del consejo de Solidaridad de la Ciudad de Manresa, María Victoria Fernández Molina Candidata a Doctora en Derechos Humanos, Estados Unidos James Patrick Jordán Coordinador Nacional de la Alianza por la Justicia Global y NasimChatha Activista de la Alianza por la Justicia Global e integrantes del Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos capítulo Estados Unidos; Suiza José Manuel González López y Gerardo Romero Luna de la Red Latinoamericana de Zurich integrantes del Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos capítulo Suiza; Venezuela Héctor Orlando Zambrano Diputado de la Asamblea Nacional del Poder Popular de la República Bolivariana de Venezuela y Miembro de la Coordinación Nacional de la Corriente Revolucionaria Bolívar y Zamora, Nieves Hugo Alberto Integrante de la Comisión Política de la Corriente Revolucionaria Bolívar y Zamora – CRBZ, Gioconda Mota Gutiérrez Red de Colectivos La Araña Feminista, José Miguel Gómez García Movimiento Internacional de la Economía de los Trabajadores; Ecuador Abg. Franklin Columba Cují Dirigente Nacional y Coordinador de Asuntos Políticos del FENOCIN; Bolivia Strio. General de Confederación Sindical Única De Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB); Palestina Jamal Juma Coordinador STOP The WALL; Guatemala Ana Laura Padgett Rojas Red de Integración Orgánica - RIO - por la Defensa de la Madre Tierra y los Derechos Humanos; Uruguay Anahit Aharonian Kharputlian Ingeniera Agrónoma y Docente Comisión Multisectorial de Uruguay; Panamá Ligia Arreaga Integrante de la Alianza por un mejor Darién – AMEDAR; México Eduardo Correa Senior Profesor de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México – UACM, Carlos Fazio Analista Internacional, Dr. Gilberto López y Rivas Investigador del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Dr. José Enrique González Ruiz Profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México – UNAM, Dr. José Rafael Grijalva Eternod Doctor en Derechos Humanos, Dr. Felix Hoyo Arana Profesor de la Universidad Autónoma de Chapingo; Dr. John Mill Ackerman Rose, Daniela González López Coordinadora Internacional del Observatorio de Derechos Humanos

de los Pueblos, Samuel Hernández Morales CODEP – MNPP, Juan Torres Pereda CODECI, Herzahin Michel López – COIVO, Artemio Ortiz Hurtado CEND – SNTE, Sergio Espinal CEND – SNTE; Prof. Antonio Castro López Secretario General del CEND – SNTE, Prof. Miguel Guerra Castillo Secretario General del CEND – SNTE, Prof. Alejandro Trujillo González, Secretario General del CEND – SNTE, Prof. Eugenio Rodríguez Cornejo CEND – SNTE, Prof. Jerónimo Sánchez Sáenz CEND – SNTE, Roberto Palma Juárez ONPP – Morelos, Arquitecto José Márquez Pérez Presidente del Patronato Pro Defensa y Conservación del Patrimonio Cultural y Natural de Oaxaca PRO – OAX y Lic. Hugo Aguilar Promotor y Defensor de Derechos Indígenas; Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos; Soldepaz – Pachakuti de España; Red Latinoamericana de Zurich de Suiza; Alianza por la Justicia Global, SOA Watch – Observatorio por el Cierre de las Escuelas de las Américas de Estados Unidos; Red de Colectivos La Araña Feminista de Venezuela, Corriente Revolucionaria Bolívar y Zamora de Venezuela, Movimiento Internacional de la Economía de los Trabajadores de Venezuela; Comisión Multisectorial del Uruguay; Red de Integración Orgánica – Rio – Por la Defensa de la Madre Tierra y los Derechos Humanos de Guatemala; Confederación Nacional de Organizaciones Campesinas, Indígenas y Negras (FENOCIN) de Ecuador; Confederación Sindical Única De Trabajadores Campesinos de Bolivia (CSUTCB); Observatorio de Derechos Humanos de los Pueblos capítulo Estados Unidos y Suiza; Campaña Popular Palestina contra el Muro de Apartheid (Stop the Wall), Coalición de la Defensa de la Tierra Palestina; Alianza por un mejor Darién – AMEDAR de Panamá; Movimiento Nacional del Poder Popular – México (MNPP); Movimiento Nacional del Poder Popular Zacatecas (MNPP – Zacatecas); Movimiento del Magisterio Democrático Nacional, Comité Ejecutivo Nacional Democrático del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en Lucha (CEND del SNTE en Lucha); Asamblea de los Pueblos en Defensa del Territorio, la Educación Pública, Laica, Gratuita y los Derechos Humanos; Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra en San Salvador Atenco (FPDT-Atenco); Consejo de Defensa de los Derechos del Pueblo (CODEP-MNPP); Consejo de Organizaciones Interdisciplinarias Vinculadas por Oaxaca (COIVO); Consejo de Comunidades Indígenas de la Sierra Sur (COCISS); Comité de Defensa Ciudadana (CODECI); Consejo de Organizaciones Indígenas y Populares de Oaxaca (COIPO), Contingentes del Comité Ejecutivo Nacional Democrático del SNTE en Lucha (CEND SNTE en Lucha), Congreso Nacional de Bases, Movimiento del Magisterio Democrático Nacional: Sección III de Baja California Sur; Sección V de Campeche; Sección X de la Ciudad de México; Sección XIII y XLV de Guanajuato; Sección XIV de Guerrero; Sección XV de Hidalgo; Movimiento Magisterial Jalisciense, Secciones XVI y XLVII de Jalisco; Sección XVIII de Michoacán; Movimiento Magisterial de Bases, Sección XIX de Morelos; Consejo Democrático Magisterial Poblano, Secciones XXIII y LI de Puebla; Movimiento Magisterial de Bases de Querétaro, Sección XXIV de Querétaro; Bases Magisteriales Democráticas de Quintana Roo, Sección XXV de Q. Roo; Bases Magisteriales de Tabasco, Sección XXIX de Tabasco, Trabajadores del Colegio de Bachilleres de Tabasco; Comité Estatal Democrático, Sección XXXII y LVI de Veracruz; Sección XXXVI del Valle de México; Consejo Nacional de Sistematización; Escuelas Integrales de Educación Básica de Michoacán; Colectivo Pedagógico “Francisco Javier Acuña Hernández”; Promotora del Poder Popular de Michoacán; Caja Popular de Ahorro “Emiliano Zapata”; Colectivo de Estudios “Ricardo Flores Magón”; Movimiento de Unidad Social por un Gobierno del Pueblo (MUSOC-GP) Michoacán; Coalición de Jubilados y Pensionados “Elpidio Domínguez Castro”; Talleres Comunitarios del Municipio de Nezahualcóyotl, estado de México; Barzón Federación: Estado de México, Querétaro, Morelos, Veracruz, Guerrero y Distrito Federal; Coalición Nacional de Cooperativas y Empresas Sociales (CONACyES); Organización Nacional del Poder Popular (ONPP); Organización Nacional del Poder Popular de Morelos (ONPP-MORELOS); Organización Nacional del Poder Popular del D. F.; Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos, Instituto Mexicano de Desarrollo Comunitario (IMDEC); Centro de Atención en Derechos Humanos a la Mujer y el Menor Indígena (CADHMMI) y Centro Regional Indígena en Derechos Humanos “Ñuu-Savi” (CERIDH).